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ARBOR ACRES 

GALLINA BLANCA AR
BOA ACRES conmemora 
su X ANIVERSARIO con 
el lanzamiento al mercado 
de esta magnífica ponedo
ra que seleccionada con 
las máximas garantías sa-

nitarias y de manejo, es 
especialmente apta para 
la producción de huevos 
blancos de gran tamaño. 
Estas y sus otras excelen
tes cualidades (vitalidad, 
transformación: pro d u c -

ción, etc.) permiten que 
la ARBOR ACRES LE
GHORN logre rápidamen
te el aprecio de los avicul
tores de nuestro país. 

GALLINA BLANCA ARBOR ACRES ►:◄ Domicilio· Social: 
Fernán González, 57 - Tel. 273 92 00 - Telex 23532 arbor e Madrid ANIVERSARIO 
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PORTADA 
f n el croquis que reproducimos figura 

el acceso existente en el anteproyecto, 

tan necesario para nuestra zona, el cual 

de forma incomprensible ha desaparecido 

en la elaboración del proyecto sin noticia 

previa alguna. 

EDITORIAL 
Raudos y veloces nos aproximamos jubilosos a 

esa fecha recubierta de un halo de Paz y Amor que 
es la Navidad. 

Nuestra Ulldecona, tras haber asistido al inexo
rable paso de un año que ·ha colmado a la población 
de múltiples y sustanciosas mejoras, se apresta a 
celebrar en el calor de los hogares y en torno a la 
«llar» familiar esta Navidad. 

En cuanto a nuestra intensa y activa vida local, 
se celebró con gran recogimiento y prueba de nues
tro pensamiento imperecedero, el «Día de los Caí
dos». Al Requiem ofrecido en la Iglesia Parroquial 
asistían Autoridades y gran cantidad de público. 

Otro hecho importante que viene a incidir con 
ímpetu dentro de nuestra cotidiana existencia es el 
trazado de la autopista Amposta-Castellón de la Pla
na; en el proyecto del mismo se quiere ignorar lo 
que en principio estaba establecido, y es el dotar a 
esta zona de una salida a la misma. Ulldecona y la 
totalidad de las poblaciones limítrofes afectada~ por 
esta medida, han unido sus esfuerzos y agrupado 
sus voluntades para impedir lo que representaría una 
marginación de todo este territorio en vistas a un 
futuro exigente y que cada día más pugna por tener 
unas comunicaciones rápidas y adecuadas. 

La población está ejerciendo un derecho indes
tructible, cual es el de poder contar con unos acce
sos a la autopista capaces de canalizar toda la labor 
y trabajo con que la industriosa y agrícola Ulldecona 
se esfuerza en la superación y trabajo cotidiano. 

Este pronto finiquitado año nos traerá una nueva 
y ansiada realización, cual es el contar con el ser
vicio telefónico automático; se espera su inminente 
entrada para antes de finales de este postrero mes. 

Desde esta publicación queremos lanzar un men
saje lleno de buenos deseos y humanidad, junto a 
nuestra más llana felicitación en estas Navidades, 
deseando que las mismas nos traigan más que un 
descanso para el cuerpo, un fructífero goce para el 
espíritu. 



Nuestra primera autoridad• local, 
don Jerónimo Castell, despachó P.;J 

Madrid los días 11 y 12 de noviem
bre último, importantes asuntos ín
timamente relacionados con el futu
ro de la población. 

Mantuvo entrevistas con el Direc
tor general de Autopistas del Mare 
Nostrum, S. A., don Enrique Durán 
López-Jamar, y altas personalidades 
del Ministerio de Educación y Cien
cia. 

En la primera de ellas el señor 
Alcalde examinó el reciente proyec
to del trazado de la autopista Am
posta-Castellón, de próxima ejecu
toria y de tanta importancia para 
el desarrollo de la zona sur del Ebro. 
Durante la misma, el señor Casteil 
manifestó su desacuerdo con el men
cionado trazado, a l ver que había si
do modificado el primitivo antepro
yecto, en el cual estaba reflejada la 
realización de un acceso a la men
cionada vía rápida en la confluenci;i. 
de ésta con la carretera que une Ull
decona con Vinaroz. 

En el Ministerio de Educación y 
Ciencia se interesó por la marcha 
del expediente que inició hace algún 
tiempo para ver transformado Pl 
Colegio Libre· Adoptado en Instituto 
de Enseñanza Media, a fin y efecto 
de que durante el próximo curso aca
démico se pudiese seguir en Ullde
cona las enseñanzas del B. U . P . (Ba
chillerato Unificado Polivalente), que 
según la Ley General de Educación 
prevé como estudios sustitutivos de 
los actuales planes de Bachillerato. 
Según las informaciones recabadas, 
la marcha del mencionado expediente 
es altamente satisfactoria y con muy 
buenas perspectivas. 

--♦--
El pasado día 14 de noviembre tu

vo efecto, en el despacho oficial del 
señor. Alcalde, una importante re
unión con los Alcaldes-Presidentes 
de las localidades de : ALCANA~. 
don Juan A. Boria Subirats; LA GA
LERA, don Vicente Pons Villaubí; 
ROSELL, don José Muñoz Muñoz; 
CENIA, don Santiago Sabaté Abe
lla; GODALL, don Aurelio Villaubí 
Roda; y de SAN RAFAEL DEL 
RIO, don José Lluch Querol. 

En la misma el Alcalde de Ullde
cona '()USO al corriente a los asisten
t es de su conversación mantenida 
con el Director general de A UMAR, 
realizándose un exhaustivo estudio 
del proyecto del trazado de la auto
pist a Amposta-Castellón, acordando. 
todos los presentes enviar una carta 

al Director general de la concesiona
ria mostrando el descontento al pro
yecto presentado y deseando el re
planteamiento del mismo. 

--♦--
El 15 de noviembre se reunieron, 

convocados por el señor Alcalde, en 
la Sala de Actos del Ayuntamiento 
más de un centenar de personas in
teresadas en la problemática del tra, 
zado de la futura autopista. 

El señor Castell les informó am
pliamente sobre la marcha de los 
acontecimientos, así como· de las ges
tiones que se habían llevado a cabo 
y la política general que se pensaba 
seguir para conseguir un acceso uti
lizable y ·necesario a todas luces en 
esta zona. 

Al acto asistieron miembros de la 
Corporación, el Consejo Local, de
más autoridades locales y gran nú
mero de industriales y comerciantes. 
En la misma se tomó el acuerdo de 
enviar una carta al Director general 
de AUMAR, firmada por todos los 
industriales afectados, en la que se 
haga patente la arbitrariedad de los 
accesos previstos y proyectados, y Ja 
urgent e necesidad de dotar a Ullde
cona y a toda su zona de un entrador 
que fuese puerta de acceso para f'l 
desarrollo de su economía. 

--♦--
El pasado día 16 nuestra primera 

autoridad loca l se desplazó a Tarra
gona, en donde giró visita al Gober
nador Civil, don Antonio Aige Pas
cual, y al Presidente de la Diputa
ción, don José Clúa Queixalós, des
pachando con los mismos asuntos de 
interés muy importantes para la ¡:;o
blación. 

--♦--

Una vez finalizados los trabajos 
previos de tendido general de las re
des y ultimadas asimismo las labo
res de la instalación de la nueva 
central automática, los servicios téc
nicos de la Compañía Telefónica Na
cional de España están procediendo 
al cambio domiciliario de los anti
guos aparatos por los nuevos, espe
rándose que el servicio se inaugure 
antes de finales de año. 

--♦--
El día 20 del pasado mes se cum

plió el XXXVIII aniversario de la 
muerte de José Antonio, con tal mo
tivo se celebró la conmemoración ofi
cial del «Día de José Antonio y de 
los Caídos». 

La Jefatura Local del Movimiento 
organizó una Misa de Requiem a 1a 
que asistieron el Consejo Local, Cor-

poración Municipal, autoridades, Sec
ción Femenina, participantes en el 
Movimiento Nacional, Juventudes, 
Guardia de Franco, Vieja Guardia, 
Ex-cautivos, Ex-combatientes, Juntas 
Rectoras de las Entidades Sindicales 
Y Cooperativas, profesores y alum
nos de los Centros de Enseñanza 
Primaria y Media, así como una 
gran cantidad de público. 

Terminada la Misa, las autorida
des y asistentes se trasladaron al 
monumento a los Caídos, en donde 
se procedió a depositar una corona 
de laurel y las cinco rosas simbóli
cas. 

EXTRACTO DE LOS ACUERDOS 
ADOPTADOS POR LA COMISION 

MUNICIPAL PERMANENTE EL 
DIA 25 DE OCTUBRE DE 1974 

Dirigir escrito a don Agustín Mi
ralles, para que cese en el ejercicio 
de la actividad de granja avícola en 
la calle del Maestro Vilar, denun
ciada por varios vecinos de la citada 
calle. 

Agradecer al Excmo. Sr. Gober
nador Civil de la provincia su es
crito por el que comunica la conce
sión a este Ayuntamiento por !a 
Subdirección General de Empleo, de 
la cantidad de 250.000 pesetas para 
las obras de servicios sanitarios en 
el Teatro «Orfeó Montsiá». 

Aprobar una relación de facturas 
por servicios y suministros al Ayun
tamiento que asciende a un total de 
901.640 pesetas. 

Aprobar el aumento de 25 pesetas 
por persona en las cuotas de funcio
narios afiliados a la Quinta de Salud 
«La Alianza». 

Autorizar las obras solicitadas por 
los señores y en los lugares que a 
continuación se relacionan : 

D. José Ejarque Queralt, en San
ta Bárbara, 15. 

D. Germán <;:analda Adell, en W i
fredo, 23. 

D.• Carmen Querol Gil, en San An
tonio, 20. 

D.• Esther Brusca Segarra, en 
O'Callaghan, 12. 

D. Antonio Sorlí Forcadell, en San 
Antonio, 18. 

D. Juan Bautista Roure Agra
munt, en Alfredo Les, 4. 

D.• Josefa Tallada Roca, en Ge
neral Mola, 51. 

D.• Cinta Roig Canalda, en Gene
ralísimo, 41. 

D.• Carmen Ortiz Segura, en Ge
neral Mola, 6. 

D. José Querol Castell, en Barrio 
Valentíns, calle San Antonio, 10. 

D. Rogelio Castell Querol, en Ba
rrio Valentíns, José Antonio, 49. 

D. Fernando Queralt Tallada, en 
Barrio Castell, Mayor, 39. 

D. José Lázaro Esteller, en Barrio 
Valentíns, San Agustín, 4. 

D.• Cinta Figueres Bertomeu, e.i 
Aragón, s/n. 

D. Luis Muñoz Ramos, en Roger 
de Flor, s/n. 

D.• Montserrat Palau Catasús, en 
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Maestro Guarch, 11. 
El enterado de las alineaciones da

das por los Servicios técnicos muni
cipales a petición de los interesados, 
don Lucas Canalda Ferré, en pro
longación calle Wifredo; doña María 
Cinta Figueres Bertomeu, en Ara
gón, s/n, y don Ramón Subirats Car
cellé y varios más, en prolongación 
calle Barcelona. 

Adjudicar a don Fermín Garcia 
Delgado y don Ignacio Forcadell Re
verté la propiedad de los nichos nú
meros 866, Departamento A, y 230, 
B, respectivamente, del Cementerio 
de la localidad. 

DERECHO DEL PUBLICO 
AÑO 1974 

Publicación de Información Lo
cal. ULLDEC0NA. 

Conforme a lo establecido en la 
vigente Ley de Prensa e Im
prenta, y en su artículo 21, 
se hace constar lo siguiente: 

Ed itor y Propietario: Jefatura 
Local del Movimiento. 

Calle Generalísimo, 45. ULLDE
C0NA (TARRAGONA). 

CONSEJO LOCAL DEL 
MOVIMIENTO 

Jefe Local: D. Jerónimo Castell 
Guarch. Director. 

Secretario: D. J avier Ferré La
bernia. 

Consejeros: 

D. J uan J . Vida! Millán 

D. Pedro Sans Arasa 

D. José ltarte Forcadell 

D. Juan Nada! Canalda 

D. Bautista Sans Arasa 

D. Juan J. Gavaldá Querol 

D. Bautista Calduch Ferré 

D. Joaquín Borrás Cardona 

D. José Viladot Arasa 

D. Domingo Poy Castell 

D. Alejandro Serra Romagosa 

D. Eduardo Sauch Guarch 

D. Juan B. Muñoz Querol 

D. Juan J. Castel! Gavaldá 

D. José Gavaldá 0rtiz 

D. Jaime Col l Prats 

D.• María de los Angeles Serra 
Raga 

D. Juan B. Querol Ferré 

NOTICIAS 'l COM!NTJ1BIDS 
Don Gonzalo Morales Suárez, De

legado Provincial del Ministerio de 
Agricultura, ha sido designado Jefe 
del Servicio de Defensa contra Pla
gas en Inspección Fitopatológica del 
Ministerio de Agricultura, con cate
goría de Subdirector General del ci
tado Departamento ministerial. 

Estamos seguros que la noticia 
alegrará a las muchas amistades del 
señor Morales Suárez, y especial
mente a los medios agrícolas de toda 
la provincia, a la que unimos nuestra 
sincera enhorabuena por este mere
cido ascenso en su carrera. 

--♦--
El Alcalde de Tortosa, D. Felipe T a

llade de Esteve, ha impuesto la Gran 
Cruz de Alfonso X el Sabio, conce
dida por el Ministerio de Educación 
y Ciencia, al hijo de Gandesa y ave
cindado en Tortosa, eminente Teólo
go, Dr. D. Juan B. Manya Alcoverro. 

--♦--
En los primeros días de noviem

bre fue inaugurado oficialmente por 
el Ministro del Aire el puente aéreo 
Madrid-Barcelona. Es el primero que 
funciona en Europa Occidental. 

Con independencia de este puente 
aéreo, seg-uirán prestando servicio 
otros vuelos con reserva, entre las 
dos capitales citadas. 

--♦--
El oasado mes de noviembre y en 

reunión celebrada en la Jefatura Pro
vincial del Movimiento por la Junta 
de Coordinación, presidida por el J e
fe Provincial del Movimiento, do:i 
Antonio Aige Pascual, tomó pose-

MO V IMIENTO 

sión del cargo de Delegado de Cul
tura don Carlos Cepero Salat, que 
anteriormente era ocupado por don 
Santiago Morán. 

--♦--

Bajo la presidencia de don J osé 
Clúa Queixalós celebró P leno Extra
ordinario la Diputación de Tarrago
na el día 14 de noviembre de 1974, 
y en el mismo se aprobó definitiva
mente el presupuesto extraordinario 
núm. 26, por un total de 463 m illo
nes de pesetas. Entre las obras que 
figuran en este presupuesto, destaca 
la mejora de la red viaria provincial. 

--♦--

Don Carlos de Montoliu, Vicepre
sidente de la Asamblea Suprema de 
la Cruz Roja Española, ha impuesto 
al Capitán General de Cataluña, don 
Salvador Bañuls Navarro, la Meda
lla de Oro de la benemér ita institu 
ción, en un acto celebrado el día 23 
de noviembre último en el Salón de 
Actos de la Asamblea Provincial de 
Tarragona y en presencia de las pr i
meras Autoridades provinciales, con 
motivo del Centenario de ·1a Cruz 
Roja en aquella capital. 

--♦--
Según informe del Delegado Pro

vincial de Mutualidades de Tarrago
gona, don José María Noguera Sa
lort, en la reciente Asamblea Pro
vincial manifestó que las prestacio
nes de Mutualidades Laborales r·n 
esta provincia, ascendieron durante 
el año 1973 a mil millones de pe
setas. 

D EM OGR A FICO 

(Mes de noviembre de 1974) 

NACIMIENTOS 

Esther Callarisa y Gavaldá, hija de Ramón-Alejandro y María Esther. 
Fecha de nacimiento: 7-11-74. - María Nieves Cucala y Forcadell, hija 
de Manuel y Carmen. Fecha de nacimiento: 12-11-74. - Eva Barrera y 
Muñoz, hija de Vicente Alvaro y Juana María. Fecha de nacimiento: 
19-11-74. - Juan Marc Poy y F errer, hijo de Agustín y María Carmen. 
Fecha de nacimiento: 23-11-74. 

MATRIMONIOS 

Jorge Castell y Plá con Mercedes-Teresa Borja y Borja. - Juan José 
Simó y Rinet, con Rosa María Grau y Vericat.- Tomás Martí y Roca, con 
Rosa Barranco de Amos. - Antonio María Calero y Agudo, con María 
Josefa Torta y Monllau. - José Fibla y Fabra, con Victoria Reverté Y 
Roda. 

DEFUNCIONES 

María Raga Roig, de 91 años, 22-11-74. - Rafael Castell F erré de 68 

a ños, 25-11-74. 
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1t0m6res 

1Jreliistóricos 

en el 
maestraago 

En la prehistoria de los pueblos de la comarca 
del mont Sia descuellan tres elementos culturales 
de primera categoría, uno el que llamamos primi
tivo u original cuyos comienzos son difíciles de 
precisar; otro, el ibero o vasco tan común en toda 
la toponimia peninsular; y otro el que con su po
derío cultural y lingüístico y con la contundencia 
de sus armas de hierro aportaron los celtas unos 
ocho o diez siglos antes de Jesucristo, por lo menos. 

He aquí que las tres formas lingüísticas cul
turales, la celta, la ibérica y la primitiva. florecen 
también por los montes del Maestrazgo . 

Vamos a tratar de sistematizar los nombres 
prehistóricos de esa comarca hermana. 

* * * 
Las sierras del Maestrazgo debían de consti

tuir, cuando los celtas llegan a ellas, el paraíso 
de los cazadores. Había en. ellas caza abundante 
y variada. Los nombres de pueblos que los celtas 
impusieron así nos lo acredita. 

El centro de las excursiones venatorias debía 
de estar localizado en TIRIG. Desde allí, como de 
un puesto de avanzadilla, debían partir las mon
terías de la época, que no eran distracciones de 
fines de semana desocupados, sino trabajo serio 
de hombres esforzados, mientras las mujeres se 
dedicaban a las tareas, ya no tan incipientes, de 
la domesticación de los animales y cultivo de las 
tierras más feraces. 

Esta hubo de ser la razón por la cual los cel
tas impusieron el nombre de TIRIG, consagrando 
la roca y el poblado al dios TIR, el dios de la caza, 
el que juntamente con Thor, el que dio nombre a 
Tortasa, presidía el panteón celta. 

Además, Thier, en sajón, significa fieras o ani
males salvajes. 

Acabamos así de descubrir el centro social, la 
capital del Maestrazgo, en la época de los celtas, 
TIRIG. 

Una de las especies que más abundaba en la 
zona debía de ser el caballo. 

Vista de Albocácer 

Así se demuestra por el nombre significativo 
de ROSSELL, de clara etimología celta, en cuyo 
idioma ROSS significa caballo y SELBST viene 
a significar propio, en sentido de abundancia y 
espontaneidad. Algo así como si ROSSELL hubiera 
sido la zona o el área específica del caballo, la tie
rra de los caballos. 

Tampoco tendría nada de particular que en las 
inmediaciones de ROSSELL se encontrase el des
peñadero de caballos, un salto mortal al cual iban 
siendo conducidas las manadas mediante batidas 
estrepitosas, hasta que al fin los caballos, asusta
dos y acorralados, se despeñaban. 

* * * 
Y con los rebaños de caballos, rebaños, sin 

duda más numerosos, de ganado cabrfo. Todavía 
hoy nos son familiares "les cabres del Port". En 
la época de los celtas los rebaños de ganado cabrío 
eran numerosos y completamente salvajes, aun 
cuando debió de comenzar en serio la domestica
ción y explotación colectiva de los mismos. 

Tal es el sentido de la palabra y del pueblo 
noble de ALBOCACER. 

Efectivamente, este nombre histórico viene a 
significar los montes en los que pacen los ganados 
de cabras. 
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ALP, significa monte, 
ROCK, significa ganado cabrío, 
ASEN, pacer la caza mayor. 
Y así, en conjunto, los montes en que pacen 

los rebaños de ganado cabrío, cuyo sentido sugier'3 
unos comienzos, al menos, de domesticación y de 
aprovechamiento colectivo de los hatos de rebecos. 

El área de tales explotaciones, cuyo centro de
bió de ser, al menos en la época celta, Albocacer, 
pudo ser grande, ya que BENASAL puede venir 
a signi¡ficar, quitado el prefijo Ben, tierra de pas
tos, con dos elementos radicales, AS]JJ y ALP, 
iguales a los de AL-bock-ASE-r, Ben-ASe-ALP. 

Tierras cargadas de historia las de Albocacer, 
con su calzada romana de San Pablo y con su ma
sía d'en Brusca -Joan Brusca---, uno de los no
bles que reconquistaron Za villa para la cultura, 
catalana del rey don Jaime y allí quedaron. El ape
llido Brusca, originado en Albocacer, lo llevamos 
todavía algunas familias de Ulldecona. Y con sus 
cuevas prehistóricas de Valltorta. 

* * * 
Otro grupo de nombres celtas del Maestrazgo 

encierran un carácter sagrado, religioso o jurídico. 
Tales son -los nombres de FREDES, BEL y CA
LIG. 

FREDES significa el monte de Za liberación 
y goza de dos elementos muy conocidos en nuestr1, 
tierra del mont Sia: 

FRE que significa libre, libertad, liberación, 
como en FREginals. 

DE que significa monte, como en ULLDEcona. 
Y así es nombre hermano de FRE-ginals y de 

ULLDEcona. 
El significado de CALIG, mezcla del celta Alp 

con el primitivo CO y Za terminación ig, ya lo he
mos explicado, el santuario-monte. Y también el 
de BEL, santuario del dios EL, como Bélgica o 
Baal. 

De esta manera queda consolidada la toponi
mia religiosa del Maestrazgo en los tiempos de la 
invasión celta sobre estos tres pies irremovibles: 
Cálig, Fredes y Bel. 

En los montes de Villafranca, ya lindando con 
las tierras de Y glesuela y Cantavieja, existe un 
nombre fabuloso, que a mi juicio es el propio del 
pueblo que más tarde se llamaría Villafranca. Es 
el nombre de TENA, el que con XANA comparta 
un primitivismo impresionante. 

TENA equivale a TE-EN-A, en la que 
TE significa monte, 
EN significa principal o capital, 
A significa poblado o ciudad. 
Lo curioso de Tena es que en el litoral se ha 

convertido, suavizadas sus formas, en DEN/A. 
aparte de su indiscutible primitivismo. 

XAN A es uno de los nombres más cotizables 
del Maestrazgo. Equivale a XA-EN-A. 

XA, lo mismo que en XAbia, es palabra ibé
rica, de seis mil años, al menos, antes de Jesucris
to, y significa CASA. 

EN significa principal o capital. 
A significa ciudad o poblado. 
Ambos elementos XA y EN son, por lo menos, 

iberos, y así mucho más antiguos que los celtas. 
Observad que XAN A es lo mismo que XAEN 

o Jaén. Quién nos lo iba a decir ... 
Y así ambos nombres, Tena y Xana, emparen

tan con los elementos iberos o contemporáneos y 
primitivos de ULLDEco ON o EN a. 

* * * 
Y nos queda para el final el nombre más glo

rioso del Maestrazgo: CULLA. 
CULLA es otra manera de decir COGULLA. 

Y todo, cuanto de Za COGULLA hemos escrito, sal
va la referencia de Eutimes al nombre sagrado de 
mont SIA, todo se puede decir de CULLA. 

Sencillamente, en el monte de CULLA se ha 
repetido el sentido religioso precelta y preibérico 
de nuestra COGULLA. 

Así se nos manifiesta antiguo y vinculado a· 
mont SIA el Maestrazgo. 

TIRIO - Pinturas de "Cueva Caballos" 

Y este dato curioso para terminar. Tengo e,n, 

mi poder un grabado y un acreditado estudio de 
la Cueva del Polvorín de nuestro pantano, en el 
enclave de Benifa9a, así como de Zas principales 
pinturas rupestres de Albocacer, Ares, etc. La f-i
gura animal más reiteradamente repetida es los 
rebaños de cabras. De lejos ha sido el Maestrazgo 
lo que ha sido. 

Mossén DOMINGO 
SOLA i CALLARISA, Pvre. 
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NA V/DAD ... No hay lugar para ellos 

Estamos en Navidad. Esa noche tan entrañable, 

tan dulce, tan emotiva. Es esa noche estrellada que 

sólo aparece una vez al año en nuestro viejo calen

dario. Es poco, muy poco. Tan poco que algunos 

todavía no la celebraron nunca. 

San Lucas nos describe someramente, con el pa

tetismo que puede evocarse de su concisa exposi

ción, aquellos angustiosos momentos: « ... y dio a 

luz a su hijo primogénito, y lo envolvió en pañales 

y le acostó en un pesebre, por no haber sitio ·parn 

ellos en un mesón». 

¡Qué horror, señores! No había sitio para ellos. 

Naturalmente, si nosotros, piadosos cristianos, hu

biéramos estado allí, nuestra casa, nuestras mejo

res prendas hubieran sido para ellos ... Pero ésto, 

generalmente, suele ser la reacción de una candidez 

sin mayores consecuencias, fruto, quizá, de un sen

timentalismo sincero pero fugaz. 

Horroriza pensar los millares de familias sin ho

gar que hoy existen en nuestro mundo. Un buen 

amigo mío, que con frecuencia visita países alta

mente subdesarrollados, me contaba no hace mucho 

que en la ~ndia, por ejemplo, hay gente que nace en 

Por Henri BOUCHE 

dición humana, por los solos derechos del hombre, 

deberíamos reflexionar seriamente sobre nuestro ha

bitual vivir. Ser cristianos en el templo, ser hombre 

y hermano en determinados momentos de la vida 

es bien fáci l: la dificu ltad reside en serlo las restantes 

horas del día. La verdadera humanidad, el cristianis

mo auténtico nada tienen que ver con nuestra impa

sibilidad ante el hambre material y espiritual de nues

tros días ... 

Los medios de información nos aterran con es-

la calle, vive y duerme en la calle, para t erminar calofriantes noticias. Son, en todo caso, emociones 

muriendo en ella sin haber conocido jamás qué es pasajeras aminoradas por el atenuante factor psico-

un hogar. «Nacer es solamente comenzar a morir», 

como decía muy bien Gautier en «El reloj». 

Para algunos -bastantes por desgracia- la vida 

es una constante angustia, una lucha efímera, una 

muerte que acecha en cada momento, un horizonte 

pleno de ansiedad y dolor. Para otros, en cambio, 

lógico de la distancia. Otro tanto suele ocurrir con 

el misterio de la Natividad del Señor y con su autén

tico mensaje de paz. Sensaciones fugaces, devoción 

intrascendente, muchas veces, olvidando el significa

do profundo que subyace en est a conmemoración. 

El A frica negra, la India ... es una Navidad cons-

la · vida es algo muy distinto, algo que merece ser tante, donde se repite como un eco el «no hay lu-

recreado en cada instante, aceleradamente para go

zar en toda su intensidad el constante milagro. 

No pretendo constituirme en aguafiest as en estas 

gar para ellos». 

Si Cristo volv iera a nacer se encontraría de nue

vo sin hogar .. . Y, no me cabe la menor duda, volve-

fechas tan emotivas. Pero creo que en nuestro tra- ríamos a crucificarlo. Como en aquella Navidad, como 

dicional cristianismo o simplemente por nuestra con- en aquel Viernes Santo. 
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8~~ M champañas y vinos 

~ón, 14 -16 - tel. 77 bornol 

BAR RAGA 
Tapas Variadas y Crema de Café 

Generalisimo, 99 ULLDECONA 

'' ~ ~oa~ (A\'' rV ~~, s.a. 

ULLDECONA 

PREFABRICADOS Y SUMINISTROS 
PARA LA CONSTRUCCION 

TORTOSA 

• ,. ® CINE • FOTO 11 
1111 an 

Generalísimo, 166 - Teléfono 176 

ULLDECONA 

Oficina Técnica 
e5 '·<> &.f "5c;. 

SEGUROS 
ULLDECONA 

FERRETERIA GIAU 
ARTICULOS DE REGALO 
LISTA DE BODAS 
FERRETERIA Y PINTURAS 

fJeneraiísimo, 98 - 'l;et. 36 Uttdecona 

f1ect1eo - Morano 
Instalaciones y Montajes 
en Fontanería y Electricidad 

Gral. Mola, 52 -Tels. 173 y 112 • ULLDECONA 

BAR montsiif 
ESPECIALIDAD EN TAPAS 

Generalísimo, 76 - Tel.126 ULLDECONA 

ESTACION 
SERVICIO 

MONTSIA 

ULLDECONA 

Gasolina Normal y Super 
Gas-Oil 
Gas-Oil Micro Filtrado 

FABRICA DE MUEBLES 

Carretera Tortosa, sin. Teléf o nos 125 y 128 

ULLDECONA 
:,.. 



Objetos de Regalo 

listas de Bodas 

Cocinas de todas clases 

Ferreterla .en general 

PI. Héroes Alcázar, 3 - Tel. 20 - ULLDECONA 

AtJusti11- 11'ta1ctí 
FABRICA DE MUEBLES 

TELEfONOS: 
Particular .... . . .. . ...... . . . 33 
Fábrica .... · ...... . . . ... . . . 15 · 

ULLDECONA 

Pl. Héroes del Alcázar, 2 - Teléfonos 90 y 68 

ULLDECONA 

ARTICULOS DE PARTIDA 

JlLMACBNBS FOBCJIDELL 
Gral. Sanjurjo, 13 Teléfono 50 

ULLDECONA 

No lo dude ... 
en el camino 
de su seguridad 
Automóviles, Incendio, Robo, In<iividual, Incendios de 
cosechas y su última novedad: VID A, con participa
ción en los beneficios. 
Delegado en Ulldecona: PEDRO SANS ARASA 

Sanjurjo, 8 - ULLDECONA 

:J ~e-sfile--.-.•~s 
~~f-.-.e-

FABRICA Y ALMACEN DE LICORES 

Distribuidor Comercial de: 

Gaseosa la Casera, Productos Schweppes, 

Cervezas Heninguer, Cervezas Cruz Campo, 

Leche Salí, Vinos de Cariñena, Agua font 

del Bo~. Agua de Benasal 1 Agua Malavella, 

ALMACEN DE CONSERVAS 

Muebles SAUCH 
Teléfono 160 ULLDECONA 

TBJlNSPOBTBS BADOCH 
(Combinado con toda fapaña) 

SERVICIO DIARIO DE CAMIONES 

AGENCIA EN BARGLONA: 

Nápoles, 146 - Tel. 245 34 57 

OFICINA CENTRAL: 

Calvo Sote/o, 21 - Tel. 34 - ULL0ECONA 

AUTOPISTA: Un problema 
• y sus acciones 

La observación de la realidad nos dice que las 
zonas industriales tienden a establecerse en territo
rios en donde las comunicaciones sean lo más ase
quibles posibles; por eso grandes conglomerados 
industriales los tenemos asentados a pie de carre
tera, en las proximidades de los puertos, como las 
industrias petroquímicas, o no muy alejadas de los 
aeropuertos; es éste un factor importante y que 
juega un fuerte peso a la hora de decidir la locali
zación de una industria. 

Toda una zona formada por los municipios de 
ALCANAR, LA GALERA, GODALL, LA CENIA, BA
LLESTER, BOJAR, FREDES, PUEBLA DE BENIFA
ZAR, SAN RAFAEL DEL RIO, ROSELL y ULLDECO
NA han hecho frente común para hacer sentir su 
voz, hasta ahora no tenida en cuenta, y airear y pro
clamar sus necesidades en cuanto a la alegre plani
ficación, trazado y accesos del tramo de la autopista 
proyectada que cruzará por alguno de estos térmi
nos y que deja sin comunicación directa con la mis
ma a unos y a otros. 

De todos son conocidas las quejas formulada:; 
por los expropiados al no percibir el justiprecio por 
parte de la concesionaria, en el trazado de la auto
pista ya finalizada Tarragona-Amposta, de esto hace 
escaso tiempo, y parece ser que AUMAR, armada 
de sus bulldozers y potente maquinaria, aparte d~ 
llevar a cabo excavaciones, nivelados y hacer surgir 
y desaparecer montañas, se lleva por delante junto 
a estos trabajos en su imparable avance muchos in
tereses ajenos. 

No es éste de momento el caso, ya que aquí los 
trabajos sobre el terreno, necesarios y temidos, no 
se han iniciado, pero sí el atropello de intereses muy 
dignos de tener en cuenta. 

Hace escasos días la concesionaria presentó para 
su aprobación en el M.O. P. el proyecto de realiza
ci6n del tramo Amposta-Castellón, único pendiente 
de ejecución en la concesión Tarragona-Valencia; 
dicho tramo, de 96 kilómetros, se prevé entre en 
servicio antes del 1 de octubre de 1976; de todas 
formas, parece ser que este plazo se verá incremen
tado al tener que realizarse el tendido de un nuevo 
puente sobre las revueltas aguas del Ebro, explotad:, 
en régimen de autopista. 

En el último recorrido inaugurado, Tarragona
Amposta, existe un acceso (entrada-salida) para 
Tortosa, a 12 kilómetros de su núcleo de población, 
y otra muy cercana, a 4 kilómetros, para los viajero3 
que deseen entrar o salir de la autopista por Am
posta, final actual de la · misma; es decir, que en un 
pequeño recorrido contamos con dos accesos sepa
rados por 4 kilómetros solamente. 

En el anteproyecto, examinado con detenimiento 
cuando éste fue expuesto al público, existía un tré
bol de acceso a la autopista situado a 7 kilómetros 
al suroeste de Ulldecona y en la dirección de Vina-

roz; este punto, plasmado claramente en el mencio
nado documento, colmaba deseos y necesidades de 
comunicación de todos los municipios mencionados 
con anterioridad. El proyecto que ha sido reciente
mente presentado, ignora, con gran descontento de 
toda esta zona, el anterior acceso, situando entra
dores en la intersección del trazado de la autopista 
con la• carrretera que une Vinaroz con Vitoria, y otro 
muy cercano a éste que podríamos denominar Beni
carló-Peñíscola. Lo que resulta de todas estas accio
nes es lo siguiente: una amplia zona situada al este 
y al oeste de la línea ficticia que uniría Ulldecona 
con Vinaroz, quedaría marginada. Si el proyecto pre
sentado se materializase en la realidad, todos estos 
núcleos de población entrarían en un bucle de re
gresión, sus poblaciones postergadas a un aislacio
nismo, sus habitantes incomunicados, sus industrias, 
que a fuerza de muchos y notables sacrificios, han 
alcanzado en varios sectores un notable nivel d~ 
desarrollo, yuguladas, condenados, en definitiva, a 
un oscuro ostracismo; con dicha alternativa podría 
llevarse a cabo una peligrosa marginación de la zona 
meridional del Ebro, y se han de arbitrar todas las 
medidas necesarias para que este «status» no llegue 
a producirse, y que el rol que desempeñan todas 
estas industrias sea superado de día en día. Estos 
trazados, en vez de estimular y fomentar la creación 
de polígonos industriales tales como el existente de 
<<Planes Altes, lo que producirían sería su asfixia; si a 
esta zona industrial que verá surcado su terreno por 
el trazado de la autopista, para mayor colmo de des
venturas, ha de tener dificultades y escasas facili
dades de penetración a esta vía comunica!, nos pre
guntamos, ¿a quién pueden favorecer estos tra
zados? 

Las personas afectadas por este problema, re
presentadas en entes y respectivos Ayuntamientos, 
desean hacer frente a estas decisiones un tanto ar
bitrarias y tomadas sin tener en cuenta intereses tan 
importantes como los expuestos, solicitan y pugnan 
por tener una salida a la autopista en su tramo 6-A, 
como señalaba el anteproyecto, un acceso que per
mita una perfecta comunicación de estas poblacio
nes, una puerta abierta para sus productos y no una 
muralla insalvable; es un deseo de supervivencia y 
de no quererse ver relegados por la voluptuosidad 
de un hipotético trazado, ansiando que la proyec
tada salida-entrada de Vinaroz se desplace hacia el 
norte en busca de la confluencia de la futura auto
pista, con la carretera que pasando por Ulldecona 
une Tortosa a Vinaroz, según estaba previsto; ésta 
sería una solución mitigadora en parte de los graves 
trastornos que la realización de tales obras llevan 
consigo, existiendo hechos empíricamente contras
tables, que avalan nuestros juicios. 

J. PORTILLO 
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OPINIONES SOBIB EL TRAZADO 
Traemos hoy a estas paginas la autorizada op1nion de varios Alcaldes-Presidentes, representantes 

de algunas poblaciones afectadas por el trazado de la autopista AMPOSTA-CASTELLON DE LA PLANA 
los cuales amab lemente contestan al cuestionario de preguntas que les hemos formulado. ' 

1 Señor Alcalde, autopista NO, autopista SI, o autopista SI, pero ... 
2 ¿ Qué condiciones cree que son de ineludible cumplimiento, en cuanto a información se refie

re, entre Concesionaria y Municipio? ¿ Se han cumplido en este caso las mencionadas reglas 
de juego? 

3 ¿ Qué efec~os ~erniciosos -~roduciría en la economía de su Municipio, supuesto el caso de que 
la Concesionaria no mod1f1case los accesos previstos? 

4 S~ñor Alcalde, ¿nos podría citar los beneficios que puede representar para su población el 
disponer de un acceso a la autopista? 

5 - Para arbitrar una solución que identifique intereses de todos, ¿se sigue una línea conjunta de 
actuación entre los Municipios perjudicados por el trazado? 

D ada., la configura:ción del tér:nino municipal y el trazado que racionalment e 
deberia haber tenido la autopista, en su día, y de f orma provisional la con-
t t 'ó f " " D ' ~s aci n u_e no . e acuerdo con su actual trazado, entiendo que la afirma-
ción es obvia. Pero . . . _visto el proye?to no se entiende el olvido manifiesto, por 
falta de acceso a la misma, de los nucleos de expansión que forman el eje Cenia
Ulldecona-Alcanar. Concretando: autopista sí, pero con una entrada en las 
i~mediaciones de Ulldecona. ¿Por qué no donde en un pr incipio se había pre
visto? 

Por lo que a Alcanar se refier e, y en su moment o, entiendo se cumplieron las 
que denomina reglas de juego. Al no afectar directamente al municipio puede 
ent enderse que n i siquiera existe el juego; indirectamente deben plantearlo las 
poblaciones antes señaladas junto con las demás de la zona, a excepción de 
Ulldecona, que p_or ser la que verá discurrir la v ía me consta lo ha planteado, 
pues le afecta directamente. D e todas formas pienso que la cuestión tiene una 
o'.oble vertiente : la concesionaria, en su proyecto, nos ha olvidado, pero tam
bién se ha olvidado ella misma. Si construye la "casa", ¿cómo se olvida de 
hacer la puerta? 

D ifícilmente pr onosticable el perjuicio económico del municipio. No creo que 
para Alcanar se t rate de una cuestión de vida o muerte ni siquiera dicho de 
forma figurada; en cambio, si creo que económicamen te ha de perder tri 
concesionaria en el caso de no modificar los actuales accesos, puesto que 
miles de kilómetros serían rodados por vías nacionales o provinciales anual-
mente hasta llegar a los más próximos accesos. D. Juan A. Boria Subirats 
No porque haya señalado que l os perjuicios no fueron concretos, ha de dedu- Alcalde de Alcanar 
cirse que no hubiera beneficios. Acercar Alcanar-ciudad a un acceso a la auto-
pista es en si un beneficio en el que caben todos los presupuestos del futuro 
desarrollo. Acercar Alcanar Playa, zona sur, a aquél, t ambién lo es por los 
mismos motivos, y facilitar la posibilidad de acceso a la autopista evitando 
tener que circular por la N -340 es brindar la oportunidad a cuantos llegan e, 
salen de nuestro término de rehuir los peligros de accident es mort ales que con
t inua y sistemáticamente se producen en el tramo Casas de A lcanar-San Carlos. 

Sí, desde luego. L os Alcaldes de los núcleos afectados por la inexplicable omi
sión de acceso próximo a Ulldecona, en reunión conjunta, acordaron dirigirse, 
y así lo han hecho, a las autoridades superiores y a la empr esa concesionaria, 
solicitando la reconsideración del proyecto. Personalment e, el A lcalde de Ullde
cona, en nombre de todos, trató la cuestión con el Director general de Au
mar, S. A ., en Madrid; por mi parte he recibido directamente del propio Direc
tor general la seguridad de estudiar la cuestión con la máxima urgencia. 

Ciertamente, la autopista supone una gran ventaja como medio rápido de co
municación y actualmente necesaria, y supondría una posición retrógrada dar 
un N O a la autopista; por tanto, mi criterio es un SI rotundo. Ahora bien, 
creo que el SI hay qiie matizarlo en el sentido de que la autopista debe estar 
a !. servicio del int erés general y no al contrario. 

Dada 1a vital importancia que para la economía supone la autopista, creo que 
d ebió darse el trámite de audiencia a los municipios de las comarcas por donde 
pasa, y no sólo el trámite de información pública, o por lo menos la concesio
naria debió recabar la pertinente información, a fin de armonizar los intereses 
económicos de los municipios con la finalidad perseguida por la autopista y los 
intereses de la empresa, cuyas reglas no se han cumplido en este caso. 

D. Santiago Sabaté Abella 
Alcalde de Cenia 
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Cenia es un. municipio que en los últimos años ha experimentado una profundri 
iransfor~ación, y ha pasado a ser eminentemente industrial, por ello estimo 
que precisa un acceso a la autopista lo más cerca posible. El mantener los 
actuales accesos previstos implicaría que éstos quedarán a más de treinta kiló
metros del municipio, lo cual supondría un grave inconveniente para la utili
zación de esta vía rápida en el transporte de su producción industrial, que 
quedaría relegada, afectando a su expansión. 
El disponer de un próximo acceso a la autopista sería, pues, un espaldarazo 
para nuestra industria, que vería facilitado su transporte rápido a lo largo de 
todo el litoral mediterráneo, y también un medio de incrementar el turismo 
muy interesante en esta villa, por ser el único camino de acceso a la reserva 
de caza mayor de la "capra hispánica" de los montes de Beceite. 
No existen contactos a nivel general de todo el tramo A mposta-Oastellón, pero 
o. nivel de comarca, por lo que respecta a la nuestra, seguimos, ciertamente, 
una l ínea conjunta de actuación, y estamos plenamente identificados para ar
monizar los intereses de todos. 

• 
Autopista sí, pero siempre que se prevean los accesos necesarios para dar ser-
vicio a las poblaciones afectadas por su trazado. Asimismo creo que es necesa
rio en todo este tipo de obras un conocimiento previo, por parte de la conce
sionaria, de la situación y estado de los municipi os, los cuales, en mayor o 
menor manera verán modificada su situación con motivo de las mencionadas 
obras. 
Al entrar en juego intereses que a veces no son concurrentes, han de existir, 
lógicamente, unas reglas del juego que han de ser respetadas por ambas par
tes; del mantenimiento de las mismas y del respeto mutuo, ha de nacer un 
diálogo constructivo a través del cual pueda llegarse a una solución viable para 
ambas partes; en este caso, este diálogo ha faltado no por parte municipal, 
sino por parte de la concesionaria. 
L os naturales de no tener un acceso normal y deber dar rodeos para t ener 
salida hacia ella, significando esto una grave y peligrosa marginación de toda 
nuestra zona, en vistas a una futura expansión lógica y natural de toda nues
t ra industria. 
Facilitaría las comunicaciones, con todos los beneficios que lógicamente se 
derivan de ella, e1; decir tanto la entrada de matt-rias primas, procedentes de 
los lugares más apartados de nuestra geografía, así como la salida natural de 
nuestros productos, la cual sería cómoda y rápida. 
Sí. T odos est amos de acuerdo. A este fin, en sucesivas reuniones mantenidas 
pon mis compañeros de otros municipios afectados, hemos llegado a plasmar 
una línea de conducta común a seguir en lo que hace referencia a solicitar iin 
acceso a la autopista entre Ulldecona y Vinaroz, tal como estaba previsto en 
el anteproyecto. 

D e las tres alternativas propuestas, acepto la tercera, ya que al tratarse de 
una importante realización, y con un elevado coste, entiendo que se han de 
armonizar perfectamente l os intereses tanto de los afectados con su trazado 
como los propios de la concesionaria. 
Una obra como la mencionada necesita, a mi entender, de unos sinceros con
tactos entre el municipio y la explotadora y realizadora de las obras, con el 
fin de llevar a cabo las mismas de la forma más congruente para satisfacer 
los intereses de todo el país. Oreo si nceramente que en este caso no se han cum
plido las más elementales reglas de juego. Sin apenas habernos enterado d'l 
su realización el proyecto ya está en marcha y variado sustancialmente res
pecto al anteproyecto inicial que en su día salió a exposición pública y exami
nado por todos nosotros. 
D e llevarse a cabo los accesos previstos según el proyecto confeccionado por la 
concesionaria, tanto nuestro municipio como el de toda la zona, sufriría, por 
supuesto, un grave retroceso; el cual incidiría, sin lugar a dudas, en nuestra 
economía. 
Qué duda cabe que nos reportaría beneficios de todo orden; unas buenas com1,¿
nicaciones son cada día factor primordial para el desenvolvimiento de los pue
blos. Nuestra agricultura, comercio e industr·ia se verían potenciados con esta 
nueva v ía, en el caso de que los accesos a la autopista se estudiasen de acuerdo 
con las verdaderas necesidades de nuestra zona. 

D. Aurelio Villalbí Roda 
Alcalde de Godall 

Los municipios que nos consideramos afectados por la arbitraria medida toma
da por la concesionaria en cuanto hace referencia a la localización de los dis
tintos accesos, h emos realizado un estudio de toda la m encionada problemática, 
llegando todos nosotros al establecimiento de una política general Y común a D. Vicente Pons Villalbí 
seguir, guiada toda ella a la consecución para nuestra zona del tan necesario 
e imprescindible acceso para cubrir las necesidades imperiosas de expansión Alcalde de La Galera 
que n ecesitan todas nuestras industrias. 

AUTOPISTA SI, pero condicionada la misma al primer proyecto, a fin de dar 
acceso próximo a los pueblos de esta comarca, conforme se hallaba proyectado, 
ya que caso contrario irrogaría importantes perjuicios a los pueblos de esta 
comarca, al tener que desplazarse considerables kilómetros para p_oder acceder 
o, dicha autopista. 
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Considero de ineludible cumplimiento entrar en contacto los pueblos o sus 
Ayunt amientos de esta comarca afectada y la concesionaria, a fin de informar 
a la misma la mejor y más rentables condiciones de acceso de estos pueblos 
a dicha autopista. 
D e no ej ecutarse la autopista conforme al primitivo proyecto, que den accesos 
próximos a los pueblos de esta comarca. Podrían irrogarse muchos y_ grandes 
efect os perniciosos para su ganadería, agricultura, así como a la zona alta d~ 
gran caza, pudiéndose considerar como de incalculable su valor. 
D e disponer próximos y fáciles accesos a la autopista, conforme se hallaban 
pr oyectados en el primitivo proyecto, produciría grandes beneficios a los pue
blos comarcanos, en el transporte nutrido y constant e t anto de mercancías de 
su propia agricultura y ganadería, como al transporte por carretera de per
sonal. 
N o se sigue una línea conjunta de actuación entre los municipios perjudicados 
por el trazado, y es de urgente n ecesidad y necesario aunarnos los municipios 
y Ayuntamientos para establecer criterios uniformes de beneficios a la comar
ca, y poder llegar a la alta Administraci ón en este sentido para ser oídos. 

I n dudablemente, un SI a la autopista. PERO debe estudiarse su trazado racio
nal a la misma y poner la al servicio de los inter eses del país para que sea un 
factor más del desarrollo nacional. D eben armonizarse los diversos intereses 
en juego y no buscar únicamente la rentabi lidad inmediata. Estimo, pues, n ece
saria la construcción de esta vía rápida que es la autopista, pero no deben 
quedar marginados los intereses económicos de las comarcas por donde pasa. 
Oreo que debería haber existido una mayor información para los municipios 
de las comarcas por donde pasa no sólo r especto al trazado, sino también res
pecto a los accesos. Es indudable que no se han cumpli~o esta.s reglas d~l _j ue
go, y la concesionari a ni ha informado de modo particular a los municipios 
afectados, ni ha buscado la información que ést os pudieran darle para armo
nizar intereses. 
E l de un frenazo para el desarrollo industrial , pues es sabido que la indust ria 
busca siempre fáciles accesos para la salida de sus mercancías, y si est a co
marca natural queda sin acceso se verá marginada, con las consecuencias fu
nestas que supone para el desarrollo de este municipio en todos . sus a_spectos, 
puesto que los accesos más próximos previstos quedan a una distancia supe-
1·ior a los 30 kilómetros. 
L os beneficios se desprenden de lo dicho en mi respi iesta anterior : 
a) Un buen apoyo para el sector industrial que tanto auge va tomando, asi 
como para la sali da de los productos agrícolas. 
b) Una mayor facilidad para el desarrollo del tur·ismo, muy abu~dante en el 
municipio, duda su proximidad a las Costas Dorada y Azaha7:, unido al suave 
clima que l e proporci ona un a altura de 500 m etros sobre el nivel del mar. 
P or lo que r especta a esta comarca, SI. To1os _ l_os municipios de esta _zona 
bst amos p lenamente identificados y hemos coi ncidido en esti'l'l'!'ar n_ecesarw _un 
acceso a la autopista conforme al primitivo proyecto que _salió a informaci6"l, 
y del que se hizo mayor publicidad en la prensa en que figuraba este acceso. 

Somos en realidad todos muy conscientes de la imperiosa necesidad que tienen 
día a día las naciones y los pueblos de ampliar y mejorar sus co1;1-unicaci~nes; 
es imperativa ley del desarrollo. A hora bien, los trazados de vias de ra7?ida 
circulactón como son las autopistas, creo y entiendo que han de compaginar 
int ereses t~nto por parte de la. concesi onaria como de l os interesados, refi r i én
dome en este capitiilo a todas las poblaciones y propietarios de los t errenos 
que se v en siircados por la autopist a. 
En toda r elación humana creo que ha de existi r una vía de comunicación en_tr_e 
l os interlocut ores, a través de la cual han de manifestarse los pareceres Y Jui
cios de ambas partes; en el caso que examinamos y en lo que. h_ace referenc,a 
u la int ercomunicación concesionaria de la autopista y el municipio que tengo 
el honor de presidir, no se han dado en gran manera estos des~ables contac
tos • si bien cuando fue expuesto a l público el anteproyecto el mismo fue exa
mi~ado por nosotros con deta lle y minuciosidad, la aparición del proyecto nos 
ha t omado un poco en sorpresa, ya que al no exponerse al público hasta hace 
escasos días no hemos t enido noticia del m i smo. 
D eseamos y esperamos de AUMAR que _viiel'!la a r eplantear la si tuación del 
acceso en esta zona; el mismo es de vital importancia para nuestro t_uturo 
económico sin lo cual i ndustrias existentes en Ulldecona y polígonos indus
t r ial es t aÍes com o el de " P lanas A l t as", situado a dos kilómetros de l°: pobla
ción, ;e verían condenados a un aislamiento t otal al no t ener una óptima vía 
de salida de sus productos. 
Oreo haber cont est ado en parte a esta pregunta con la anterior._ D e contar con 
el acceso pr evisto en el anteproyecto y situado en. la confluencia de la fut'!-"r,:r, 
aut opista con za carreter a que iine U l ldecona a Vmaroz, situado a unos ~i ~t e 
k i lómetros aproximadamen t e de nuestra pob!D-ción, creo que_ la problemati c~ 
qisla,cionista, centrada en la cuesti ón anterior, desap_areceria po~ . completo, 
núcl eos de población v ecinos a l nuestro y de notable peso especifico den tro 

D. José Lluch Ouerol 
Alcalde de San Rafael del Río 

D. José Muñoz Muñoz 
Alcalde de Rosell 

O.Jerónimo Castell Guarch 
Alcalde de Ulldecona 
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de la econ omía regional, ver ían asimismo resuelto su p_roblema; no es, por 
tanto, ésta una cuest ión singular que pertenezca a un solo municipio, Ullde
cona, sino que, por el contrario, pendientes del acceso solicitado quedan pobla
ciones como LA CENIA, ALOANAR, L A GALERA, GODALL, SAN RAFAEL 
DEL RIO, ROSE LL, BOJAR, PUEBLA DE BENIFAZAR ... 
L os A lcaldes-Presidentes de las poblaciones mencionadas tuvimos hace escasos 
días una r euni ón en este A yuntamiento para tratar de esta vital cuestión par a 
n osotros. D e la misma salió una línea sólida y pr ofunda de actuación para 
hacer f rent e al trazado proyectado por la concesionaria; p_ara proseguir en 
esta post ura tenemos concertada en fecha pr óxima una entr evista con su D ·i 
rector general. Al ser una cuestión, como he citado anteriormente, de crucial 
impor tancia para esta zona, ha hecho que nuestras v oluntades hayan cerrado 
filas en cuanto a la inst r umentación de medidas y conduct as a seguir hast a 
llegar a ver colmado nuestro vita l deseo. 

Sr, Don ENRIQUE DURAN LOPEZ- JAMAR 

Direct or Genera l de AUMAR, S,A, 

MAD RI D 

Señor: 

Los aba jo f i rmantes, Alca lde~•fr esident es de l os Excmos, Ayuntamientos 
de ALCANAR, CENIA, GODALL, LA GALERA, ROSELL y SAN RAFAEL DEL RIO, enterados 
de l c ont enido de l a conver saci 6n mantenida ent re Vd, y nuestro c01Dpañero, el 
Sr. Alca l de-Presidente de l Excmo. Ayunt amiento de Ullde~ona, y,sor prendidos 
y a l armados por l a maner a como se mar gina y condena al aubdesarrollo--a las 
comarcas de l Sur de la provincia de Tar ragona y limi~~ofes en las que están 
enclavados nues tros Municipios, como eonsecuencia del trazado· de la·· autopis
ta Barcelona- Valencia, en el tramo Amposta-Ca_stell6n' y a su paso por nues -
tras zonas, queremos manifestarle,por l a presente ,que compartimos y nos· so -
lidarizamos totalmenté eon las razones que le expuso a Vd, nuestro compañero, 
pero convencidos de que debemos expresarle , como es nuestra oblig~ci6n, la 
indÍgnaci6n de est a comarca, por una par te, y nuevos r 4zoiaamieritos de aut,n
tico peso especifico que refuerzan nuestra .firme opini6n d~ que ~,s necesario 
rect ificar dicho pr oyecto, en cuanto a enlaces hace r eferencia, ie rogamos 
por la presente nos indique con l a máxima pr ont i tud posible, el dia y la ho
ra que podrá Vd, r ecibirmos y así tener l a ocasi6n de expr esar nuestras opi
niones, acl arar puntos y conjuntar. los inter eses de t odos, tanto de Vdes , 
como de t odos aquellos: que habitan ea nuestros Municipios y Comarcas. 

~ 
Sa"ntiago Sabat, Abella 
Al calde de CEN~I,A __ __ 

icente ;~ns VilÍa~~ 
Alcalde de LA GALERA, ) de GODALL 

IUO 
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FABRICA DE MUEBLES 

Juan Forné JUAN POY 
TECNICA Y GAAANTIA 

Camino del Olivar, s/n. - Telétono 162 

ULLDECONA San Cristoba/, 36 U L L DE CON A 

~: En Zona Ensanche ds ULLDECONA (Av. Escuelas) 
-" 

J 

CONSTRUCCIONtS FA V AR O 
Le ofrece en su 2. • FASE: 

Viviendas anchas, soleadas, con todos los servicios, antena co
lectiva - T. V. - F. M., facilidades 10 años, varios tipos y precios 

Informes: Calle Maestrazgo, 3 

de Ahorros Caja 

Provincial de Tarragona 
en sus Oficinas de Ulldecona 

Plaza Héroes Alcázar, 1 - Teléfono 133 

le ofrecen 

SEGURIDAD, RAPIDEZ Y ECONOMIA 

ULLDECONA 74, o la continuidad de un esfuerzo 

Una instantánea del derribo del antiguo 
y querido Teatro Municipal 

Nueva estructura y techado del Teatro 

El Sr. Alcalde, con los Concejales que se integran a la Corporación 
y los que finalizan su mandato 

Zona polideporttua, aspecto de las entonces nacientes instalaciones 

• • 
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Las Representaciones de "la Pasión" conocen este año 
un éxito sin precedente 

·efe Provi 
firma en 

Las Autoridades Provinciales y Locales asisten a las solemnes inauguraciones en conmemoración del 18 de Julio 
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La nueva Central automática del servicio telefónico 

La Reina de las Fiestas, Srta. Rosa Ripollés, del gentil brazo 
del Pregonero, D. Jaime Delgado Martin 

Reforma en la Iglesia del Ermitorio de la Piedad 
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Lo, Partido, de Noviembre 
Día 3 1 O.• jornada 

ULLDECONA, 2 - SANS, 1 

Equipo: Borrás 
Millán Cristóbal Sans 

Conesa Calduch 
Grau Yuste Paco Labernia Viñas 

Sustituciones: 75 m. - Marín a Labernia. 

Goles del Ulldecona: 1 .º CON ESA 
2.º VIÑAS 

Día 17 12. • jornada 

ULLDECONA, 3 - PRAT, 1 

Equipo: Lázaro 
Millán Cristóbal Sans 

Conesa Calduch 
Grau Yuste Paco Labernia Viñas 

Sustituciones: No se verificó ninguna. 

Goles del Uldecona: 1 .º YUSTE 
2.º YUSTE 
3.0 PACO 

,........_ • ~ !Si, 
G 

DEL GRUPO TERCERO 

11 goles: 
RODRI (Gavá) 

9 goles: 
Pueyo ( Pons) 

8 goles 
Abel (Iberia) 
Carrió (Balaguer) 
Domingo (Mora Nueva) 
Farrás (Sans) 
Tejeda (Cornellá) 

7 goles: 
PACO (Ulldecona) 
Bias (Villafranca) 

6 goles: 
YUSTE (Ulldecona) 
VIÑAS (Ulldecona) 
Cisterna (Vi llafranca) 
Echarri (Torreforta) 
Roca (Amposta) 

5 goles: 
David (Cornellá) 
González (P. Seco) 
López (Prat) 
Llavero (Iberia) 
Manresa (Prat) 
Marcos (Gavá) 
Nuez (Sans) 
Padilla (Tárrega) 
Pons (Gavá) 
Sanz (P. Seco) 
Tesán (Cornellá) 

4 goles: 
Albiol (Torreforta) 
Carrión ( Pons) 
Emilio ( Seat) 
Escoda ( Balaguer) 
Martínez ( Iberia) 
Paquito ( La Cenia) 
Ros sel 1 ( Sitges) 
Vargas (Iberia) 

Día 10 11 . • jornada 

IBERIA, 4 - ULLDECONA, 2 

Equipo: Borrás 
Marín Cristóbal Sans 

Conesa Calduch 
Grau Yuste Paco Millán Viñas 

Sustituciones: 45 m. - Romeu a Millán. 

Goles del Ulldecona: 1 .º YUSTE 
2.º VIÑAS 

Día 24 13.' jornada 

BALAGUER, 1 - ULLDECONA, O 

Equipo: Borrás 
Millán Cristóbal Sans 

Grau Labernia 
López Yuste Paco Calduch Viñas 

Sustituciones: 45 m. - Romeu a López. 

Goles del Ulldecona: Nos quedamos sin «mojar». 

DEL ULLDECONA 

7 goles: 

Francisco Roig (PACO) 

6 goles: 

Juan YUSTE 
Antonio VIÑAS 

gol: 

Vicente CONESA 
Ramón GRAU 
Angel LABERNIA 
Antonio LOPEZ 
Jaime ROMEU 

CLASIFICACION 

GOLES 

Samboyano 
Gavá 
Iberia 
Vilafranca 
Ulldecona 
Cornellá 
Sitges 
Sans 
Tárrega 
Mora Nueva 
Torreforta 
Prat 
Pons 
P. Seco 
Balaguer 
Amposta 
Seat 
Villanueva 
La Cenia 
Rayo 

Puntos F. C. 

18-4 15 8 
17-5 31 17 
17-3 29 19 
17-1 18 14 
15-3 24 20 
15 - 1 25 21 
15- 1 16 15 
14-2 22 17 
14-2 16 16 
14 21 24 
13 -1 20 15 
12 -2 17 15 
12 21 24 
12 18 22 
11-1 17 23 
11 - 1 20 30 
9-3 14 16 
9-3 17 25 
9-5 13 20 
6-6 15 28 

Promedios.-En las 13 jornadas 
que se llevan disputadas se han 
marcado un total de 389 goles, 1o 
que supone un promedio de 29'90 
por jornada y 2'99 por partido. 
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Cuantos puedan poner en 
duda las fuertes emociones 
q_ue el fútbol puede ofrecer, 
s1 es que los hay, deberían 
haber presenciado los mo
mentos finales del partido 
con el Sans y su rectifica
ción sería fulmioante. 

Allí se pasó, en un abrir 
y cerrar de ojos, del pesi
mismo a la esperanza, y de 
ésta a la euforia. 

Porque el encuentro esta
ba dando sus últimas boca
nadas y el 0-1 hacía temer 
lo peor, un providencial gol 
de Conesa y un penalty en 
el último segundo volvieron 
la chaqueta del revés y los 
sansenses tuvieron que abrir 
la maleta y dejar los dos 
puntitos que ya tenían en P-1 
bote, con el candado puesto. 

--•--
Por cierto, en la caseta 

del Sans hubo un disgusto 
tremendo. Había jugadores 
que incluso lloraban, queján
dose del penalty. No de la 
justicia del mismo, que no 
la negaba nadie. Pero ale
gaban que había transcurri
do el tiempo reglamentario. 

Y tenían razón, caramba. 
Pasaban exactamente nueve 
segundos y dos décimas. 
Que yo lo comprobé en un 
cronómetro de los que ven
de mi sobrino en su acre
ditada relojería. Es decir, ga
rantizado. (¡Hala ... !) 

--•--
En este pícaro mundo no 

somos «naide». Que lo diga 
si no Ferrer, el portero san
sense, que habiendo sido el 
principal baluarte de su equi
po, con paradones que hu
biese firmado el propio lrí
bar, va y lanza por la borda 
un punto que ya tenían en 
el bolsillo, cometiendo un 
penalty casi infantil en el úl
timo instante. 

Porque la fa lta que el chi
co le hizo a Cristóbal cla
rísima, fue tan innec~saria, 
como lamentable. 

Bueno, lamentable pa r a 
ellos, los visitantes. Porque 
para nuestra hinchada fue 
miel S?bre hojuelas. 

--•--
-Oiga, a propósito d e 

Ferrer. ¿No se llamará por 
casualidad Vicente ese mu-

chacho? 

-¿Vicente? ¿ Y por qué 
precisamente Vicente? 

-Por aquello de los mila
gros, hombre. 

--•--
Entre nuestros lectores me 

imagino habrá varios que 
sean buenos aficionados a 
los toros. Y saben del se
pulcral silencio que se hace 
en las plazas en el momen
to culminante de la faena 
cuando el diestro se prepa: 
ra para entrar a matar, es
toque en alto. ¿Recuerdan? 

Pues igualito, igualito en 
nuestro Campo Municipal de 
Deportes en el instante eri 
que Viñas se preparaba pa
ra la ejecución del susodi
cho penalty. 

Tres pasitos, leve quie
bro, patadita al balón y ... 
i G o o o o I del Ulldecona! 
¡Goooool de Viñas! 

~r~anme ustedes, el grito 
unanime de nuestros aficio
nados fue digno del propio 
Valdivieso. 

--•--
y bien. Me estoy dando 

cuenta de que todas las píl
doras hacen referencia al 
mismo partido. Pero es que 
¡cualquiera les habla del lbe: 
ria y del Balaguer! 

En la falda de Montjuich, 
cua!ro golitos al saco y «pá 
casita» que llueve. Claro es
tá que nuestra vanguardia 
dejó tarjeta de visita por 
partida doble. 

En cambio, en Balaguer, 
que un solo gol hubiese bas
tado para puntuar, nos que
damos en ayunas. 

Bueno, eso no es total
mente cierto. Porque hubo 
un legítimo gol de Paco que 
el colegiado anuló porque ... 
Bueno, porque q u i en allí 
mandaba era él. 

Razón de peso, ¿no les 
parece? 

--•--
A propósito de Balaguer. 

Reapareció López, tras su 
grave enfermedad. Como no 
estuve allí no estoy facul
tado para decir si estuvo 
bien, regular o mal. 

Pero JUGO, que es lo im
portante. ¡Albricias! 

NUESTRA CANTERA 

ARNAU 
Un 
extremo 

con estilo 

. ~ntre los chavales que militan en el juvenil con la. 
1lus1ón puesta en abrirse paso hacia el primer equipo, 
acaso. sea Manuel Arnau uno de los más desconcertantes. 
El chico no conoce las medias tintas. O juega bien y ~e 
lleva de calle a los aficionados, o lo hace mal a palo seco 
con la consiguiente desilusión de sus admiradores. Y ad~ 
miradoras, que también las tiene. me consta. A mi enten
der. Manolo reúne las condiciones precisas para ser un 
buen extremo-extremo. Esa especie tan rara en el fútbol 
moderno en el que dicen (yo no lo digo) que no deben 
existir puestos fijos en el equipo. 

Posee un regate largo y profundo que le facilita la 
penetración en vertical hacia el marco adversario. Es 
p~sible que le. falte algo de serenidad o temple para cul
mmar las pehgrosas jugadas que sabe crear. Pero esas 
cualidades suelen adquirirse con el tiempo. Que juega a 
su favor. con sus 17 años recién cumplidos. 

«PENY A BLAUGRANA» 
:Una de las formaciones que cuenta con mayores sim

patias entre los a ficionados. Visten los colores propios del 
«Barga» y todos son magníficos «culés». 

Estos son sus componentes: 
José Bel Calduch (11 años), José Esteve Giner (14), 

Angel Fabregat Homedes (13). José Fabregat Home
des (11), Juan Fernández Burato (12), José Homedes Es
teve (13), Ama deo López López (12), Gerardo Pomada 
Antich (13), José Ramón Querol Segura (14), José Riba 
Sans (13), Miguel Romeu Gil (11), Arturo Royo Por
car (14), Antonio Sánchez López (11), Jorge Sansano Or
tiz (13) y José Soriano Galo (13). 

Cuidador: VICENTE ESTELLE. 
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AJEDREZ 

Hace tiempo que yo no escribía 
sobre ajedrez, con todo y ser un ver
dadero entusiasta de tan noble y for
mativo deporte. Y no era por falta 
de ganas. Pero ... 

¿ Qué decir de unos campeonatos 
sociales que habían quedado inéditos 
el pasado año y tuvieron que verse 
limitados a una sola vuelta en el 
actual, acortando sobre la marcha 
para no quedar en cuadro? 

¿ Cómo hablar del Campeonato Re-. 
gional por Equipos sí pese a tomar 
parte únicamente en Segunda Cate
goría apenas si hubo cuatro jorna
das en las que fue posible presentar 
un equipo completo? 

No tenía tema, créanme. Y digo 
esto porque me da en la nariz que 
todo posible comentario pudiera ser 
considerado como derrotista. Sin ser
lo, naturalmente. 

Repito, no tenía tema. Pero ya !o 
tengo, en virtud de un hecho anec
dótico tan simple y sencillo como 
simpático y emotivo, vivido hace 
apenas unas pocas semanas en oca
sión del match entre la AAEMI de 
Valls y el C. de A. Ulldecona en la 
jornada inaugural del mencionado 
Torneo Regiona l. 

En uno de los tableros, por puro 
azar y con la graciosa expectación 
que ya es de suponer, se enfrentaron 
nuestro veterano octogenario d o u 
Juan Bautista Badoch y el niño Juan 
Carlos Martín Gascón, de diez añi
tos recién cumplidos. Original coin
cidencia, posiblemente inédita, que 
ya halló debido eco en las queridas 
páginas del Diario Espa,iol de Ta
rragona, que nos ganó por la mano 
debido a la ventajilla que le otorga 
el publicarse a diario. 

Expuesta queda la pequeña causa 

¿Para cuándo 

O. JUAN 
BAUTISTA 

BADOCH? 
E l señor Badoch contem

p la con legitimo orgullo 

la Copa que le acredita 

com o Campeón de Cata

luiía de Damas del afio 

1935. 

que pulsando el resorte de mi per
sonal sentimentalismo se convierte 
en poderosa razón para que vuelva 
a ocuparme del ajedrez local, llevan
do a est a página, habitualmente des
tinada al mundillo del fútbol, a don 
Juan Bautista Badoch, nacido en Ull
decona el 15 de julio de 1893. Casi 
ayer, que digamos. 

- ¿Había jugado usted alguna vez 
en competición oficial con un niño de 
tan corta edad, señor Badoch ? 

-Pues no, la verdad. Y tengo la 
sospecha de que probablemente, sea 
esta la primera vez que esto se da. 
Cierto es que por fortuna existen ac
tualmente muchos chavales de esa 
edad capacitados para competir en 
torneos oficiales. P ero dudo sean mu
chas las personas que a los ochenta 
y un años conserven integra su afi
ción y se mantengan en activo co
mo yo. 

- Desde luego, desde luego... Y, 
dígame, ¿fue t ambién usted un niiío 
precoz en eso del ajedrez ? 

- .¡Yo? ¡Qué va! Al contrarfo, no 
supe qué cosa era un alfil hasta bien 
cumplidos mis veinticinco años. Aquí 
no se conocía el ajedrez. Lo que real
mente privaba en mis años mozos 
como distracción era el juego de da
mas, q1ie yo aprendí de ver jugar a 
don Ignacio Montrós y al señor Mi
ravet, abuelo materno de Pedro Es
tellé, el que fue propietario del Bar 
Sport, hoy cerrado. 

- Creo recordar que usted, señor 
Badoch, era casi invencible. 

- Bueno, la verdad es que yo me 
aficioné muy de verdad. Y cuando 
años más tarde fijé mi residencia 
en Barcelona seguí practicando y tu
ve Za sdtisfacción de ganar el Primer 
Campeonato de Cataluña de Damas, 

el homenaje a 

Este es Juan Carlos Martín Gas

cón, de 10 aiíos, "rival" del se

ñor Badoch, de 81. 

celebrado en mil novecientos treinta 
y cinco. 

Y el hombre, con emotiva ilusión 
y sano orgullo, pone ante mis ojos 
la Copa y el Diploma que dan fe de 
aquella memorable gesta. 

- ¿ Y cómo se inició usted en eso 
del ajedrez? ¿Fue en Barcelona? 

-No, no. Yo aprendí a mover Za-s 
piezas aquí en Ulldecona, allá por 
los afios veinte, gracias a un tal se
ñor Reverté, avecindado en nuestra 
villa para instalar una industria de 
cajas de cartón. Tenía una enorme 
afición y me contagió. Luego, ya e;n 
Za Ciudad Condal, seguí jugando casi 
a diario en el desaparecido Gran Ca
fé Español, allí en el Paralelo, don• 
de en unión de un grupo de buenos 
amigos fundamos el actual Club Aje
drez Espa,iol, el tantas veces cam
peón de Catalu,ia y de Espc1ia por 
equipos. 

- En fin, que usted personaliza 
perfectamente aquel chiste de los 
coñacs. Sabe mover las «Torres», es 
todo un «Veterano» del ajedrez, tie
ne un «Espléndido» historial y es 
también «Fundador». 

-Por partida doble. Porque al re
gresar a Ulldecona, allá por el año 
mil novecientos cuarenta y uno, tuve 
también la satisfacción de colaborar 
en Za fundación de nuestro Club de 
Ajedrez, del que fui nombrado pri
mer presidente. Y sigo siéndolo, aho
ra en calidad de honorario. 

-A todo mérito. Y que pueda us
ted serlo por muchos años. Se lo de
seo de todo corazón. 

Y cierro este reportaje con la mis
ma pregunta que le da título: 

« ¿Para cuándo el homenaje a don 
J uan Bautista Badoch ?» 
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